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 土日診療を増やしてほしい。 

 高校生までの子どものインフルエンザワクチンの

無償化をお願いしたいです。 

３-１１ ひとり親家庭への支援 

 ひとり親のため年子男子の子育てが難しい事があ

る。成長期のため良く食べるし洋服のサイズアウ

トも早い｡2 人共中高一貫校へ行っているため学費

もかかる｡ 

 夫の DV モラハラで別居中。夫の収入が 1300 万の

ため､何の補助の対象にもならず､子ども 3 人かか

えて私は派遣社員｡ひとり親になりたくても､夫が

離婚に承諾しないので苦しい生活。子どもに申し

訳ない｡ 

 豊島区が行うフードバンクを利用させてもらって

いて、とても助かっています。離婚により、ひと

り親となりとにかく大変な時に、いろいろと助け

て頂きましたことを感謝しています。 

 ひとり親への支援､子どもが大学まで勉強できる

環境をサポートしてほしい｡ 

３-１２ 経済的支援 

 貧富の差が激しい。 

 子供達が平和に楽しく過ごせてれば､親としては

ホッとできると思います｡給付金とかは本当にあ

りがたいです｡生活苦の時は助けてもらいました｡

それでもコロナで仕事がなくなったり､自分の母

親の介護なりがあり､仕事もしずらかったり悩み

は､つきませんが､豊島区は､生まれて育った所で

良い町だと思っています｡ずーと地元で生活して

いきたいのが本音です｡ 

 児童手当てが､高校になっても金額を減らさない

で欲しい｡高校へ進学する子供は多いと思うから｡

医療費も 20 歳まで､かからないと大変助かりま

す｡ 

 支援がさまざまあり大変感謝しています｡給付金

はもちろんのこと､お米券はとてもありがたかっ

たです｡学校行事のひとつである移動教室もコロ

ナ明けの翌年から 1 泊で短期でしたが充実した支

援に子供達は大変うれしそうでした｡給食費無料

化もありがとうございます｡ 

 定時制高校に通っているので通常より卒業が 1～2

年先になってしまう､その間は､高校生であっても

援助が受けられなくなり不安です｡ 

 子育ての給付金等､子育て家庭には大変助かる事

ですが､年収制限が低くすぎると思う｡東京で暮ら

すのに必要な生活費･住居などが多額な上､中･高

生ともなれば､学校外での学習の費用､又､私学に

入った場合もそうとうお金がかかります｡未習学

児には手厚いようですがもっと成長してからの方

が費用負担が多いということを考えてほしいで

す｡ 

 少子化がすすむ理由としての 1 番は経済的な事だ

と思います｡収入の金額にかかわらず､手当を厚く

して頂けると助ります｡子供にかかる金額は贅沢

をしなければ一定です｡高校生まで医療証を出し

て頂いて本当に感謝しています｡ 

 子どもが 3 人います｡高校､大学まで進学させよう

とすると塾代もかかり､まったく余力が経済的に

ありません｡ 

 だんだんと子育てによる援助が進んでいて､私も

ギリギリ少しのところでひっかかって手当てをい

ただいたりしているが､(給食員補助など)､子ども

がまだ小さい子育て真只中の時にはなかったの

で､不満､不公平感が残る｡第 3 子手当てについて

も同様。自分の時には 3 人いても､何もしてもら

えず不満のみが残る｡今までもらってない人､さか

のぼって積金調整してもらいたい｡ 

 小学校から千代田区にある私立に通っておりま

す｡千代田区は収入に関係なく平等だと強く感じ

ます｡予防接種(インフル等)等は無料にして欲し

い｡貧乏人ばかり庇護するのはやめて欲しい｡単身

で働いている主人が家族にも会えず働いているか

ら収入があるだけでさほど働かない人に援助する

のはいかがかなと思う｡ 

 高校生､大学生へのサポートも充実させてほしい｡

教育費が高額で大変です｡双子家庭のサポートが

されていないのが残念｡ 

 子育て支援に関しては、所得制限をなくしてほし

い。 

 年収による、子供への手当は差別せずに、全ての

子供を平等にしてほしい。年収で手当などがもら

えず、生活が苦しい時がある。 

 中学生までは児童手当など補助金があるが、一番

お金のかかる高校から大学までの補助金制度がよ

り充実されれば親として大変助かります。娘 3 人

が全員大学まで無事に進めるには、本人の勉強の

努力と親のサポートすなわち経済面での協力が絶

対になるので、そこでいくらかの助成金等受けら

れたらとても安心して子育てに専念できます。 

 児童扶養手当の資格要件で、食料品などの物価が

高騰しているにもかかわらず、手取りの収入の上

限金額が 192 万円のままでは、家賃の支払いや光

熱費を差し引くと、とても生活ができない。特に

介護離職者にとっては、国民年金や健康保険の支

払いも辛く、豊島区に住み続けるのは厳しい。 

 高校は授業料補助があるため頑張れば私学も選択

肢に入れられましたが、大学はかなり厳しいで

す。お金がないから大学を諦めなくてはならない

状況は優秀な人材を見捨てることになると思いま

す。大学授業料無償化や返金しない奨学金制度の

拡充してほしいです。あと、新築住宅は単身者用
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ばかりで家族用がほとんどないので、子育て中で

も住み続けられる住宅の用意と家賃補助制度があ

るといいと思います。 

 豊島区は子育て世代の居住を歓迎するとしている

が経済的余裕のある子育て世代、家庭の受け入れ

を歓迎しているだけ。ファミリー世代向けの家は

タワーマンションばかりであとは税金を多く取れ

る単身者向けの住居ばかり。ひとり親や経済的余

裕がない家庭が住めるようなマンションアパート

はほぼない。 

 子供がいることでの経済的負担が大きすぎるた

め、二人目はあきらめました。払うだけで、手当

から除外されている世帯は、同じ気持ちだと思い

ます。早く仕事を辞めて、手当をもらう立場にな

りたい。 

 生活がきびしいのは成人している子供 2 人が無職

になった為。春から秋まで一時的なものだが､税

金等支払いより子供達への援助を優先した為｡今

月の中旬から仕事が決まったので来年からは夫婦

2 人の収入でやっていけると思っている｡そういう

時に一時的に支払いを延ばしてもらえるととても

助かる｡ 

 出産お祝いなどの充実望みます｡ 

 0～15 才までの児童手当てを貯蓄しても正直高校

から大学への進学には大した足しにはなりませ

ん｡高校からの方が色々な意味でお金がかかる､規

定よりも年収が少しでも多ければ手当てももらえ

ず頑張って働いても底辺の生活となります。時に

正社員として働いている事が馬鹿らしくなりま

す｡ 

 また､年収制限の計り方が､世帯主の年収で決めて

いますが､世帯年収で父 700 万円･母 500 万円の世

帯などは計 1200 万円ですが､給付金もらえるの

は､ちょっと変ではないでしょうか?実際我家は､

父が少し制限をこえてしまっているので対象にな

りませんでした､世帯年収で考えたら､我家の方が

もらえないとおかしいと思いました。この矛盾を

是正していただきたいです｡ 

 最低賃金のお給料で頑張って子育てし生活してい

る家庭があるのに､生活保護なのに､何故か裕福な

生活をしている家庭があります｡生活保護の受給

金額について､見直されるべきではないでしょう

か｡ 

 国も子育て異次元緩和をようやく開始しようとし

ていますが､高校､大学まで無償化又は経済的に過

度に負担にならない仕組みにすることが､出生率

を上げる課題の主要因だと考えられます｡ 

 高校生医療無料はギリギリひっかかったが､上の

子は卒業してしまったし､給食費も今まで支払っ

ていた｡不満と不公平感はある｡年収もギリギリの

ところで無償化もつけられない｡今まで子育てで

はなく仕事優先で生活してきて､時間をぎせいに

してきた人もいる｡ギリギリ手当てなどもらえる

ライン。今まで払ってきた人は､本当納得いかな

いと思う｡子育て本当にお金がかかるのは､高校生

～大学生の間その間に手当てがないのはつらいで

す｡910 万以下(私立無料などで)わざと働かず､世

帯年収を調整したほうが､本当の豊かさを手に入

れることができると思う｡その分､自分の時間や､

自分の子どもに使うじかんをつくることができる

と思うので｡そのように調整している人が､一番得

をして､働いてしまうと､税金は増える､手当ては

なくなる､自分の時間がないの悪循環である｡その

為､妻の年収を下げる働き方にするか､検討する必

要もあると思う｡日本はここがダメ｡努力した人も

きちんと公平にしてほしい｡私は 3 人いたけど､年

がはなれていたし､手当て全くナシ(豊島区)3 人い

たら､手当て厚くするとか｡もう子育て終わってし

まうから､今更ムリだし､今後そうなったら不公平

感しか残りませんが…｡3 人いても得すること､な

かった子育てでした｡ザンネン 

 年収で切って子育て支援がもらえないのはおかし

い｡子育ては平等なはず。 

 都営住宅の拡充低所得者への家賃補助豊島区で 2

人世帯の家賃は高いです｡現在､生活保護受給中､

子供は知的障がい､私も障がい手帳を受給してお

ります｡就労は考えていますが､家賃の心配･不安

があります､せめて安心して暮らせて場所がほし

いです｡ 

 土地が高すぎる。家が建てられない。豊島区に住

み続けたくても住めない。 

 幼少期の教育費よりも、大学や専門学校、塾など

の費用の方が多額です。子供たちが自分の夢を叶

えられるように、18 歳以上の子にも支援をしてあ

げてほしいです。 

 子ども支援に収入制限がかけられていた際には、

不公平感(高収入だと税金も高く、苦しかった)を

感じました。非課税世帯＝低所得世帯ではなく、

かなりの割合で、節税世帯が含まれていることを

区別して補助金を配分してほしいです。 

 所得で児童手当てを制限しないで欲しい。 

 子育て支援に係る経済的助成に所得制限を設ける

ことは辞めてほしい。 

 高校の私立無償化の対象者を増やしてほしいで

す。 

 区独自の奨学金制度の充実を図る。 

 就学援助などの制度の基準がギリギリのところ

で、なかなか審査に通らない。自分達で自立した

くても出来ず、親に頼る一方。 

 高校進学時の費用支援。 

 どうか親の年収での児童手当制限をかけたりしな

いでください。子供全てに平等に手当が渡るよう
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にしてほしい。子供の当然の権利です。流石に不

平等すぎます。 

３-１３ 情報提供・相談支援 

 我が子には､発達障害があります｡気軽に相談でき

る窓口､同様な悩みを持った親同士の交流の場な

どを今より多く利用できる環境があるとありがた

いです｡ 

 高学年になったり､区以外へ進学するとどうして

も子育て情報が入って来ないので､駅等(スーパー

etc)で支援について発信していただけると幸いで

す｡ 

 誰でもすぐに相談できるネットワークが身近に感

じられると嬉しい｡匿名でささいな事でもアドバ

イスを受けることが出来たら利用したいと思う｡ 

 区内の小学校に通っているときは学校を通して、

豊島区との接点を感じられるが、私立の中学校に

通い始めてから子供の教育などに関するほとんど

情報が入ってこない。子供たちも地域から離れて

しまうように感じる。 

 教育センターにお世話になっているので、相談出

来る場を作ってくれて感謝している。なるべく担

当の先生が変わらないで欲しいと思っている。 

 子供の成長途中から豊島区に引っ越ししてきた

が、私立学校に通っているため同年代の方との地

域の繋がりがなく、買い物や生活するのに不便に

感じることがあった。 

 小学校のとき、我が子が学校の特別支援教室に通

っている子と仲良くしていたら、別の同級生の保

護者から、あの子は特別支援教室に行っている子

だよ。仲良くするのは控えた方がいいと言われ

た。あけすけな差別発言に驚いた。全員一律一緒

でなければならない意識を持つ親がとても多く、

平均より劣る様な感覚を持たせる名称はやめたほ

うがいいし、理解を深める活動をもっとしなけれ

ば子どもが多くの心無い大人に傷つけられダメに

なってしまう。 

 豊島区で子育て政策をいくらたくさん用意して

も、その周知が広報だけなど、十分でなければ知

らないことが多く利用するには至らないと思いま

す。大事な予算を使って、せっかく良い人材を用

意していても、利用者が知らなければ何の意味も

ありません。お金の使い方として勿体無いと感じ

ます。また、施策を用意していますから利用した

いならどうぞ連絡してください、という利用者任

せのスタンスより、もっと利用してもらおう！と

いうプッシュ形式の区民への周知が何か必要だと

思います。 

 子育ての支援は充実していると思いますが、自ら

調べて手続きをする事に時間と労力がかかると感

じています。普段仕事をしていると平日の日中に

時間が取れず、すぐに利用したいサービスもなか

なか利用できず、相談や手続きのため該当の部門

に電話したり足を運んでもそこから返答やサービ

ス利用までも時間がかかり、救済までは時間がか

かる印象です。仕事をしている親でも負担なく素

早く利用できる支援の体制を望みます。 

 子どもがいる家庭に様々な支援､カウンセリング

等､情報を簡単に手に入れる事がわかると良い｡ 

 区の相談窓口が何があるのか､知らない人が多い

ので､もっと広告などで知らせるべき｡困った人が

すぐに相談できる体制を作るべき｡ 

 また接種できる病院のリストも欲しいです。男性

が婦人科にかかれるのか等、情報がないので。 

 色々やってそうだけど、もう少し発信してほし

い。区役所がきれいなので訪れるのにためらいが

ないのが有り難いです。 

 イベントやボランティアなど、知りたい情報など

なかなか知れない気がします。豊島区の HP 以外

にもアプリや LINE などで見られると便利だと思

います。 

 給料が低くても手当がもらえず、他にどんな支援

があるかもよくわかりません。自分で調べるにも

限界があり、せっかく手当や支援があっても見逃

してしまっているように思います。個別に対象と

される支援を連絡してもらえる体制があると大変

な作業かと思いますが、豊島区に住んでいて良か

ったと思えると思います。 

３-１４ 住環境・まちづくり 

 新しく出来る道路の近くのため毎年毎年近所が工

事していて静かに過ごせない｡工事の終る頃には

(全体)自宅が弱くなって少しの地震や他でこわれ

るのではないかと思う｡その業者の路上駐車何と

かしてほしい､狭い道で通行のこと気にしていな

い｡高いマンションが建って圧迫感がありストレ

スになる､外的要因で具合悪い｡ 

 豊島区は､新しい公園などが増えていて､子育てを

しやすい環境になってきているので､良いと思い

ます｡公園のトイレがとても汚くて子供達ががま

んしてしまったり､入りたがらないので(女子トイ

レ)もう少しきれいに保てたら良いなと感じまし

た｡ 

 池袋地域の小･中学校は､新しくなっている学校が

多いが､豊島区内で､古いままの学校が多い地域が

あり､差が大きいと感じます｡ 

 夜間､戸外で騒ぐ声がする｡救急車､消防車のサイ

レン音が大きい｡ 

 静かな住宅街で住みやすく､治安も良い､子供を見

るとすぐに怒鳴る高齢者も最近は見かけない｡ご

近所も顔見知りが多く､あいさつを交わすことも

ある｡最近は単身用のマンションなどが増えてい
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るので､色々な人が住むことで少し不安も感じる｡

特に外国人労働者をよく見かけるようになった｡ 

 住宅問題(都営住宅入居出来ない)。障がい者が安

心して暮らせていける､場所､仕事｡安定した収入｡ 

 昔よりは池袋も綺麗になってきて整備されている

と思いますが、まだまだ道が汚かったり、ゴミの

ポイ捨てなど気になる点がある。 

 現在住んでいる巣鴨駅周辺は、学校や塾、商店

街、医療機関など、子育てしやすい環境だと思

う。 

 池袋などの繁華街は子供達の環境に良いとは思わ

ないので、治安の良い地域になると良いなと思

う。 

 子供、高齢者、地域との関わり合いの機会がより

いっそう広がれば良いと思う。 

 街が汚れている(ゴミのポイ捨て､雑草)移動式ホ

ームレスが歩道に寝ていてこわい｡ 

 未来型思考で繁栄発展する豊島区に向けて居住者

の安定の環境づくりが必要と思います｡ 

 飲食店が少なすぎる。スーパーが少ないので生活

がしにくいので､他の区に買い物に行っている｡ 

 池袋方面に､行政事業所が集中しており巣鴨や駒

込地域に出張所がなく不便だ｡(地域包括センタ

ー､休日診療､等) 

 活気ある､皆が住みたいと思えるような豊島区を

希望します｡ 

 家がせまいためゴミの分別が大変｡おき場がない

のでこまります｡ 

 犬を飼っている人が多く､一部マナーの悪い飼い

主がフンの始末をしないため､西池袋通りは必ず

フンがあります｡フンを片づける呼びかけポスタ

ーなど作成していただき､掲示板に貼るなど対策

をご検討して頂きたいです｡(放置自転車はすごく

厳しく､街がきれいで助かっています｡ありかどう

ございます｡) 

 長生きするのもいいが､その人たちの世話をする

若者たちの生活や人生が犠牲になっている｡公園

でのボールあそび禁止とか､公園に喫煙所がある

とかありえない｡コミュニティバスも充実させて

ほしい｡大通りにしかバス停がなく｡もっと住宅街

を走るバスがあればいいのにと思う｡ 

 南大塚に住んでいるが､コロナ中､コロナ後､飲食

店が乱立し､飲食店(特に､中華)から､発する､騒

音､悪臭等がひどくなり､道路に看板を放置する等

住環境が悪化している｡子供を育てるのに不安を

感じる｡取り締まりを強化して欲しい｡ 

 大塚駅から自宅まで治安が悪すぎる｡送迎が必須｡

なんとかして欲しい｡西巣鴨橋はいったいいつ完

成するのか遅すぎる｡池袋と大塚の間に駅をつく

って欲しい｡バスを充実させて欲しい｡スーパーが

充実していない池袋西武や東武まで食料をかいに

いくのは不便なので。 

 車椅子使用者としては道の舗装で、細かい段差、

エレベーターの少なさに苦労しています。これは

ベビーカー使用者も同じく感じています。実際に

自分が使用してみて必要性を実感してほしいし、

子どもがいない人、健常者と障害者の溝を無くす

為にも、「自分ごと」と体感できるイベントが頻

繁に有れば良いです。池袋西口地区は東口側に比

べると寂れているように感じます。治安面でも北

口あたりから池袋駅付近、グローバルリンクは夜

になると未だに怪しげな大人が多く危なく感じ

る。新しい映画館も無いし古いビルは多くて、道

も狭くて汚い。危なく汚く怪しげな池袋が完全に

残っているから若い家族や住み続ける人も少ない

のではないか？防災施設は整備されていても（イ

ケサンパークみたいな）芝生や緑が多い憩いの公

園が無いので、西池袋公園や椎名町公園やフラワ

ー公園を芝生化、禁煙徹底して、おしゃれカフェ

を作りたい。特に要町は池袋から徒歩圏内だから

治安や公園、舗道を整備し空き家を安く使えるよ

うにして、おしゃれカフェや古着屋や雑貨屋系、

リフォームしたい若者や家族、老若男女問わずの

シェアハウス、を作るとか…チャンスがあれば豊

島区の為にやってみたいです。 

 池袋周辺の開発が次々と進んでいるようですが、

東部地域の開発が置き去りにされているように思

います。（公園が狭い、古い、治安が悪い。学校

の老朽化が目立っている。）区役所周辺や観光客

に対しての局所的な開発ではなく、住民が長く住

み続けたいと思えるように区内全域を開発して欲

しいです。 

 豊島区は暮らしやすいです。ありがとうございま

す。 

 子ども達が安心して暮らせる様、治安面等強化し

ていって欲しい。特定の地区だけは、整備され綺

麗になっていくが…そうでない地区も多く、その

様な地区はやはり外国の方が住んでいる事が多い

です。そのような地域では、ゴミ出し問題や、傷

害事件等発生していたりして安全とは程遠いで

す。豊島区全体が、住みたい街になって欲しいで

す。 

 池バスの路線改革。文京区の b ぐるのような路線

を考えてほしい。 

 イケバスのエリア拡大していただけると豊島区内

の移動に便利です。 

 先日 祭日の大塚駅前イベントで公務されている

高際区長を拝見しました。にこやかにイベントを

楽しむ方々とお写真を撮られていました。区民商

店企業が向上し楽しめるイベントを今後もどうぞ

よろしくお願いいたします。 
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 アニメカルチャーを強みにして東口が再開発され

明るくなったのを感じています。風俗店や周辺エ

リアをクリーンにしてほしいと思います。 

 子供達に優しく、子育てしやすい(子育て世帯に

優しく)薬物などが身近にならない様に取り締ま

って安心な地域にして欲しいです。 

 池袋駅北口の環境が悪くなっていると感じます。 

 格差のない社会にしてもらいたいです 

 安心して住める街作りをこれからもお願いします 

 空き家の活用と倒壊しそうな空き家の解体推進を

図って欲しい。 

 古い家が多い。道路に木が飛び出している家も多

く、危ない。道幅も狭く、自転車がスピードを出

していて、危うく事故になる所をみた事もある。

環境整備に力を入れて欲しい。 

３-１５ 交通安全・防犯 

 公立中学校の近くに住んでいます｡中学生の登下

校の際に道路幅いっぱいに広がって歩いている姿

を少し前までよく見かけました｡最近そのような

状況を見なくなってきたので､学校側のご指導が

進んだのかなと思っております｡最近歩道を猛ス

ピードで走っていく自転車が多くなりましたの

で､中学生とぶつかると危ないと不安に思ってい

ました｡引き続き､通行マナーを守って欲しいと思

います｡ 

 夕方のチャイム春～夏 18:00､秋～冬 17:00 は遅

い｡子どもたちは､このチャイムを目処に帰宅しま

す｡暗くなってからは､遅い｡せめて春～夏 17:30､

秋～冬 16:30 にして欲しい｡ 

 区の(幼児)スクールの時間が保育園児を考慮して

いない｡公園での自由が制限されている｡児童館的

な施設が少ない｡ 

 自転車が歩道(スクーター(キックボード))をい

き､子供･親･障害者がぶつけられ大変危険｡自転車

を車道へいってもらうことにする｡海外に比べて

ひどい｡外国人欧米人もびっくりするモラルのな

さ｡罪金をとってほしい 

 公共の場(駅前)でガールズバーやキャバクラの勧

誘の女性が立っており､子供がいる身としては大

変不快です｡区の警備の方が呼びかけて下さって

いてありがたいですが､向こうも商売なのか引き

下がる様子もありません｡規制する方法があれば

良いと日々思っています｡ 

 西池袋は住宅が密集しているので､道が狭いです｡

夜､ばかりでなく､日中は､人通りもないところが

多いので､子供が､一人で帰る､歩くには､心配な､

場所もあります｡防犯カメラの設置が増えたら良

いのにと､常日頃思っています｡(抑止力になりま

す) 

 放置自転車の回収は､塾通いの子供や幼児用の自

転車は対象外にして欲しい｡歩道を歩く人と自転

車の人とわけて欲しい｡夜 21 時すぎに塾から帰宅

中に何度も自転車同士の接触事故を見たことがあ

るので､ルールやマナーを周知して欲しい｡ 

 自転車の運転が酷くて危ない。信号無視や自転車

道でのスピード、無法地帯です。自転車購入時に

必ず安全講習を受けさせて、簡易的で良いから

『免許性』にして欲しいと強く感じています。 

 高校生になると行動範囲もかわってくるので、豊

島区だけでなく他の区の繁華街と連携して見守り

活動を行う事で、犯罪に合う確率を軽減減少する

のにと感じます 

 理由があって大塚駅付近に住んでいますが、風俗

店やホテルが多く、治安が悪く、子供の教育にも

良くありません。 

 地区により、環境の差が顕著。治安面では、実際

歩いてみると色々と目につく事が多々あります。

自分の住んでいた地域を外れて引っ越してみる

と、同じ豊島区とは思えなかったりします。 

 ガードレールなどない細い道が多く、歩行者が危

ない。池袋など治安が悪い街がある。風俗店が学

校のそばにある。西武が縮小されて電気街のよう

なので、池袋に買い物では行かなくなった。 

 治安が心配。外国人が増えてきた。 

 外国人の留学生が多くなり治安が心配です。 

 オタク文化の取り入れやイベントで盛り上がるの

はよいが、治安に不安がある。 

 繁華街が近いので、子供が犯罪などに巻き込まれ

ないか心配な時がある。 

 子供、大人にかかわらず自転車のマナーが悪いで

す。車両の交通ルールを理解していないので危な

い場面を毎日のように経験します。自転車の乗り

方について、どの学年、年代でも毎年確認する機

会を設ける必要性を感じます。 

 公立小学校、中学校の児童・生徒が在校中に外部

者が容易に出入りできる学校があることへのセキ

ュリティへの疑問。 

 公園などの喫煙･飲酒はもっときびしくするとい

いと思う｡昼間から若い女の子達が路上で客引き

をしているが､子供達の環境にいいとはとても思

えない｡路上での立ちんぼはもう少し規制すべき｡

池袋は塾なども繁華街にあるので…せめて夜間の

みにするべき｡特に西口方面。 

 キックボード･電動自転車のスピード規制。 

 先進国(欧米)に比較して日本は発展途上国のよう

に自転車が歩道をいき､特に豊島区､新宿区とても

危ない｡これまでに 5 回ぶつけられた｡歩行人が骨

折しても､自転車が｢バカヤロー｣と叫んで去る｡条

例又は､法律できせいしてほしい｡ひどいモラルな

き日本改善を求む｡ 
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 外国人の多さで､マナーや､生活環境が悪く感じ

る｡以前より住みにくく感じる｡ 

 子供たちが危なくない道路にしてほしい。 

 都会とはいえ街灯がまだまだ足りてない危険な地

域があるとおもう、塾から遅く帰る子供達もいる

ので防犯対策をしてほしい。 

 豊島区の限定的な地域、池袋駅周辺の治安を不安

視しています。改善していただきたいと思いま

す。 

 公立学校の不審者侵入を念頭においた、施錠の徹

底などのセキュリティ強化。 

３-１６ 路上喫煙対策 

 池袋駅周辺路上喫煙が多い。西口、芸術劇場と東

武デパートの間の路地はどの時間帯に通っても喫

煙者だらけ。駅周辺にしっかりと 喫煙スペース

を設けるべき。 

３-１７ 地域の子育て支援 

 今まで住んでいたさいたま市と比較して､飲食店

に子連れで入りにくいと感じています｡一旦入店

してから追い出されたり､明らかに今一つな席に

案内されたりしています…｡ 

 駅前などで､中高生に声をかけたりして誘いだす

者を何度も見ている｡子どもを育てやすいような

環境を住民が作っていくべきだと思う｡ 

 バスでの態度など、高齢者が、子育て世代にやや

冷たいと感じる時があります。 

３-１８ ワークライフバランス 

 現在子育てでの待機児童問題を失くす為にも親と

同居が条件として 5LDK 程の高層ビル型住居で安

心して子育てと仕事を両立出来る環境を収入によ

る適正価格で提供できたら良いと思います｡ 

３-１９ 豊島区の子育て環境の充実 

 全体的に豊島区はよくやっていると思います。 

 同情ではなく､｢支え｣が欲しく｢助け｣を求めてい

ます｡親と子どももどちらも寄りそうことが大切

でバランスです｡どうか今後に活かしていただけ

ますと幸いです｡ 

 住みやすい街、子育て支援。 

 明石市の市政を参考に、子育てのしやすい区にな

って欲しい。子育て世帯が増えれば必ず消滅可能

性都市などとは言われないはずである。 

 私は未婚で子供を産んだ時、豊島区役所の窓口で

『1 人なのに勝手に子供を産んだのはあなたでし

ょう』と保育園課の職員に言われたことを今も忘

れていないし、他の地域の人たちにもこの話と共

に豊島区に住むことは絶対にやめるように言って

いる。実際に同じ頃に子供を産み知り合った人た

ちは 10 世帯以上豊島区で子育てはしたくないと

引越しされた。未婚の寡婦控除適用にしても豊島

区は何もかもの対応が遅く、対応しない理由を聞

きに行った時もきちんと回答は行われず未婚であ

ることを子供もいない職員に否定された。子供の

友人関係のために引っ越しをせずいるがいずれは

絶対に豊島区から出て行きたい。 

３-２０ その他意見 

 子は全て｢等しく｣に同意ですが､親世代もがんば

って今の生活があり､自分の子にはやってあげた

い事をやらせるためにがんばっているので､何で

もかんでも平等に与えられると少し､キャッとす

る事はあります｡親に恵まれない子に同情もしま

すが｡ 

 制服や学用品などリサイクル､メルカリに回せな

い指定のものなど､その学校内でおさがりなどで

きたらよい(うわばき､体育着､リコーダー､校帽な

ど制服)と思っている。SDGS にもつながるし､成長

期で短期しか着用､使用しなくても､買いかえた

り､我慢して､着用させたりしないとならないこと

あり､不便､成長に合わせたものを適切に着用(全

ての子どもに)させたい経済的事情で､きつく､短

くなった制服体育着水着を着ている子をみるの

は､切ない。(性差もでてある成長期はかわいそ

う)教材が多く､日々の持ち運びが大変､首､肩､腰､

を痛めたり､姿勢が猫背になる､成長期には過酷と

思う､改善してほしい 

 スマホやパソコンに触れる時間が多すぎる｡SNS や

アプリ･ゲーム…誘惑が多く自制しづらい｡スマホ

やゲーム本体の制限ではなく､SNS､アプリ自体が

未成年には使えないようにするなど､対策してほ

しい｡これからの日本がダメになるように気がし

ます｡ 

 子供が忙しそうで少し心配(委員会･宿題･部活･

塾)。 

 子育て世帯ですが､我が家には要介護､要支援の義

両親がいて､そちらの世話に時間がとられ､子供や

自分のために充実した生活を送ることができてい

ない｡子供や若者の教育を向上させたい区の考え

はわかるが､実際問題､老人の対策も考えてほし

い｡ 

 地価が高くて､家がかえない｡でも他の地域へ行き

たくない｡今いる所はとても便利なので｡ 

 東京は私学も多いので､公立に限らず私立の学校

とももっと連携なり介入なりするべきと思う｡税

金を払っているのは同じなのに､義務教育を私立

にするだけでかなり対象外になることが多いと思

われる｡特に教育委員会｡ 
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 しいの実保育園や要小をはじめ子どもを大切にし

てくれる施設が充実していていた。ただ先生たち

の待遇が充分だったのか分からない。保育園の先

生や学校、スキップの先生の待遇や負荷を適正に

して欲しい。 

 このところの物価高で更に生活費が値上がりして

いるのを感じます。また、子育ては塾、習い事な

どとてもお金がかかると常々感じます。社会貢献

できる人間を育て上げるため必死に育てていると

いったところでしょうか。 

 中国人が増えて環境悪化が進んでいる。多様性、

国際化は日本のアイデンティティをしっかり持つ

事、守ることが大前提と思います。日本人の為の

区政をお願いします。 

 勉強よりスマホ。 

 自主自律が難しい。口は達者になっても、とっさ

の判断や自分に厳しくできずだらけてしまう。 

 家賃が高く、ファミリー向けの住宅が少ない。 

 行政が主導すれば、多様性は守られると思いま

す。 

 とても子育てしやすい区と感じます。もう子供は

中学生ですが、小学生のときは、スキップや学校

の校庭開放等、放課後に親がついていなくても安

心して楽しく過ごせていると感じました。また地

域の皆様との繋がりもいつも有り難いです。 

 夏に引っ越してきたばかりで、中学も区外なので

豊島区についてはわかりません。 

 楽しい。今後の成長も楽しみ。 

 スマホばっかり見ている。 

 以前に保育園の対応がおかしい(不適切)であると

区に相談したところものすごく不誠実な対応をさ

れた｡東京都に相談して解決してもらった｡正直､

豊島区には期待していない｡ 

 小学校から遠い私立に子供達を通わせているの

で､地区とのつながりは全感じないですし､そうい

う家庭への配慮を行政がしてくれた事がないので

期待していない｡困っていない豊かな子供も豊島

区には暮らしているので､全員にとりより快適や

得となる事も考えて欲しい｡ 

 練馬区に住んでいた時の方が､よかった。 

 子どもが中学生になってから越して来たため小学

生・乳幼児への施策はよくわからない。ただ区と

して子育て支援に積極的に取り組んでいる姿勢が

見えるので良いと思う。これからもそうして欲し

い。 

 大変満足しています。 

 中国語の通訳者は中国大陸から来た人をもっと雇

ってほしいです。 

 子供の医療費の負担がないのは嬉しい。 

 子供が区外の私立なので地元と交流が全くなくな

ってしまった。地元でボランティア活動などをさ

せたいのでキッカケを作って欲しい。 

 外国人が合法的に滞在して自力で生活して税金を

納めているように取り締まってほしい。 

 引き続きどうぞよろしくお願いします。 

 豊島区が消滅都市にランクインしないよう、女性

や子どもの人口が増えるような政策を推し進めて

いって欲しいです。 

 豊島区をよろしくお願いします 

 豊島区は子育て充実していると思います。 

 ひとり親家庭ですが、特に子どもが小さいとき、

保育園やスキップ、ファミサポ、経済的な助成金

制度等を利用させて頂き、助けて頂きました。最

近では子宮頸がんワクチン接種の申請書を取り寄

せるのに個別対応して下さったりと、お世話にな

っています。いつもありがとうございます。 

 区役所に行った時に役所の方達がとても親切で感

じが良かったです。 

 今は高校生でもちょっと友達と過ごすだけでもお

金がかかる。お小遣いだけでは到底足りない 。

PayPay ポイント還元キャンペーン、豊島区は回

数も 期間も少ないので増やしてほしい。還元ポ

イント分だけでもせめてお小遣い 代わりに使わ

せてあげられるので 。ご検討よろしくお願いし

ます 

３-２１ 本調査について 

 このような長々とした調査への記入はやめてもら

いたい｡ 

 豊島区の小､中学校に通っている人にアンケート

をわたすべき､むさくいはどうなのか?豊島区の教

育について全くしらない｡通ったことがないので｡

主人は単身赴任で豊島区に住んでないし､アンケ

ートを依頼する人は選ぶべきでは?豊島区をもっ

と知っている人がよいのでは? 

 引越してきたばかりで､回答しづらいところがあ

りました｡ 

 この長い質問なんとかした方が良い。最後まで回

答してもらいたいとはおもってないのではない

か。意図的に応えてくれる人に良い回答をしても

らうことを期待しているのではないかと感じてし

まう 

 〈感謝の気持ち〉子育て支援が充実していると感

じております。特に 18 歳までの医療費無償化、

公立学校の給食費無償化については、心より感謝

申し上げます。その気持ちを少しでも表すため我

が家は「ふるさと納税」はせず、必ず豊島区に支

払うようにしております。〈このアンケートの選

択肢について〉区の子供支援施設・サービスへの

「利用したことがない」場合の理由選択に困りま
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した。「存在を知らなかったから、利用したこと

がない」という理由に該当する選択肢が無かった

ためです。どのような支援制度か知らないため、

回答時点では利用したいと思うことができず、

「利用したいが、今までこの支援制度を知らなか

ったから」を選びませんでした。 

３-２２ 保護者について 

 大人が細かい､悪い事している子供に注意しない

大人が多い 

３-２３ 希望・活力 

 共働きで子供は１人ですが、子供のやりたいこと

をやらせてあげたい、将来の夢を叶えさせてあげ

たいと思うと、ギリギリの生活です。外食はせ

ず、車も持たず、年１回の家族旅行だけが楽しみ

です。自分たちの両親や自分の老後のことを考え

ると不安しかありません。 

 昔と違って池袋は特に若者で賑わっているなと感

じます。 

 最近、年収での差別、控除の撤廃など子育て世代

が 1 番損をする情報ばかりで、子供のための明る

い未来を思い描けません。 

 子育て支援に力が入っていることは将来的にもと

ても良いことだと思います。高齢者の見守り生活

支援にも期待します。 

 

 

４ 小中学生 

４-１ 子どもの権利 

 わくにはめないで欲しい。 

 男はくるな、女は入るななどといわれたことがあ

る。学芸会やうんどう会に子どものいけんをとり

いれてほしい。 

 先生の差別。先生に怒鳴り散らされる。三年生が

悪くてイライラしていた先生が突然関係ない 1 年

生にキレた。学校が汚い。先生の機嫌で関係ない

のに当たり散らされる。それを態度に出してく

る。そしたら機嫌を取らなければいけない。暴言

がすごい。クラスによってやっていいことやらな

きゃいけないことが違う。担任の先生の気分で決

まる。区立の学校なのに校則が意味がわからな

い。寒い時はブレザーの下にセーターを着ていい

が、その時その時の温度調整のためにブレザーを

脱いでセーターになるのはだめ。なんで生徒は動

きづらいブレザーをずっと着なきゃいけないの

か。だったら先生たちもスーツのジャケットをず

っと着るべきだと思う。セーターは黒紺白茶グレ

ーがいいのに、ベストは紺白しかだめな意味がわ

からない。校則に生徒の要望が反映されない。そ

れでよく子供の意見を大人は聞いてくれますか？

なんてアンケートを取れるなと思う。 

 子供の権利に関する条例のことについて学校を通

して教えてほしい。 

４-２ いじめ 

 1 人をおおぜいでいじめたり、仲間はずれにして

いる。 

 学校の先生がいじめについて、しっかりしてほし

い。 (いじめられている･いじめられていた人に

やさしくしてほしい) 徒人全員平等にしてほし

い。(クラスでふざけている人をのぞく) 

 いじめがなくなってほしい 見ていてもとてもつ

らくなります… 

 先生がけんかやいじめにきがつかない。  

 イジメがあります。やめてほしいです。そのため

に教育をしっかりしてほしいです。例えば○○と

いっしょにいたらキンがうつるとか(実際にあり

ます) 

 いじめ。まわりに差別されるのをとめたい 

４-３ 遊び場所・居場所 

 友達と、野球をもっとやりたいので、球技遊びが

できる場所をもっとふやしてほしいと思っていま

す。友達との話などでもでています。 

 豊島区にはサッカーグラウンドが少なく、車で他

の区にいってサッカーをすることが多いので、豊

島区にももっとサッカーグラウンドがあればいい

なと思います。 

 ボールの使える公園があればいいと思う。 

 もっとバドミントンがしたい。 

 公園がせまくて、球技ができない(ドッチボール

など) 卓球場がない(あってもとおいい) スポ

ーツにもっと力を入れてほしい  

 もう少しお金が使えるようになったらいいな。 

公園がきれいになったら、もっとつかうと思いま

す。 

 あそべるグラウンド(サッカー、野球など。)がほ

しい。 

 みんながあそべる場所をもっと増やしてほしい。 

 広い公園がほしい。 

 近所の公園などを整備してバスケットコートを作

って欲しいです。みんなが通いやすく練習しやす

いようにしたい。豊島区立朝日公園のバスケット

コートをコンクリートにして地域のみんなが楽し

く使えて競技人口が増えて、バスケットボールを

盛り上げたい。 

 公園でボール使えるようにしたい。 


